



Libro que es noticia y noticia sobre libros

Por DURDICA SEGOTA

Dunayevskaya, Raya, Rosa Luxemburgo, la liberación femenina y la filosofía marxista de la Revolución, México, Fondo de Cultura Económica, 1985, Colección Popular, Núm. 290, 430 pp.

Raya Dunayevskaya —autora del libro— fue secretaria de León Trotsky en México; tiene experiencia revolucionaria en África y en China. Siendo marxista ella misma, aborda el tema de los movimientos revolucionarios y sindicales en los cuales estuvo presente Rosa Luxemburgo con su innagotable actividad partidaria y de dirigente de masas, así como teórica de los movimientos.

(Rosa Luxemburgo nació en Polonia en 1871. Su actividad política se inicia en el país natal; sin embargo, la mayor parte de su participación fue en Alemania con el movimiento obrero más organizado en aquella época. Se ocupó constantemente de Rusia y sobre todo a raíz de la Revolución de 1905; participa en los debates (en torno a este último tema), en los cuales toman parte Lenin, Trotsky, Kautsky, Babel... Al final del libro se reproduce una de sus intervenciones, la del quinto Congreso del Partido Laborista Socialdemócrata Ruso, que se llevó a cabo en Londres en 1907.

Fue líder de la socialdemocracia alemana y participante de la insurrección de la Liga de Spartaco. En esta insurrección fue asesinada junto con Carl Liebknecht (1919).

En aquellos años del siglo XIX y principios del XX el feminismo se planteaba en términos diferentes (y mucho más acertados) a los que conocemos ahora, en los ochenta. Sostiene Dunayevskaya que esta primera fase del feminismo fue sofocada por el nazismo y a pesar de los brotes aislados de los años cuarenta y cincuenta como movimiento no resurgió sino hasta mediados de los sesenta.

Rosa Luxemburgo (y el movimiento en general) no entendió el problema de la mujer como una cuestión que habría que tratar y discutir por separado, al margen de la lucha política o del movimiento obrero. Las "odadoras de los hombres" que nos rodean ahora no cabían de manera alguna en sus planteamientos; estaba en contra del "chauvinismo masculino" (término es mo-
(CONTINUA EN LA PAGINA 4).



LAS
MULIERES
LATINO-
AMERICANAS

Editorial de la UCA

dermo). Piensa que la separación y el intento de aislar su lucha (personal) reduciéndola a la "cuestión de la mujer" se debió a razones más profundas y, ajenas a su manera de pensar. Es decir, se debió a un conflicto político o mejor dicho a agudas diferencias políticas con sus camaradas, concretamente con Babel y Kautsky a los que acusa de haberse apartado bruscamente del marxismo y de ser oportunistas; de no tomar en cuenta la dinámica propia de los movimientos de masas que con su espontaneidad de respuesta ante las condiciones históricas concretas tienen un potencial enorme de enriquecer la experiencia revolucionaria y de modificar los planteamientos teóricos con los cuales se atrincheran los dirigentes del partido.

Junto con Clara Zetkin (1857-1933, militante marxista alemana, fundadora —con Mehring y Liebknecht— de la Liga de Spartaco), trabajó en la organización de las mujeres en torno a una actividad sindical u, orientada hacia un movimiento antibélico y en una "lucha táctica" por el sufragio femenino con miras de extender la actividad de la mujer a todos los campos del acontecer social y político y concretamente, revolucionario. Mencionaré de pasada que precisamente a Clara Zetkin se le debe el establecimiento del Día Internacional de la Mujer (marzo, 1911) que tiene por objetivo resaltar justamente las reivindicaciones arriba mencionadas y que no debemos confundirlo de ninguna manera con el "Día de la Madre", invención de la sociedad consumista y que reconoce el valor de la mujer sólo en su papel de madre y no como una líder potencial, capaz de tomar

decisiones.

La concientización de la mujer no debe dejarse para el "día siguiente de la Revolución", es la tarea del día anterior de su participación como militante política y/o como guerrillera. De no ser así, la mujer corre el riesgo de que éste "día siguiente" le sea el fusil que trala en la mano simplemente sustituido por la escoba.

Lavrin, Asunción, (compiladora) Las mujeres latino-americanas. Perspectivas históricas, México, Fondo de Cultura Económica, 1985, Colección "Tierra Firme", 384 pp.

Ligado con el tema del libro que comenté arriba está este estudio histórico de la condición de la mujer en América Latina; la mayoría de las participaciones analiza la condición femenina durante el periodo colonial en diversos países del continente latino. "La ausencia de mujeres en la mayoría de las fuentes históricas a las

que acudimos en nuestras clases en la escuela o que leímos al hacer nuestros estudios académicos planteó un desafío a los colaboradores de este libro para emprender la obra de reconstruir una parte del universo del pasado en el que vivieron las mujeres de la América Latina"; al decir de Asunción Lavrin. Métodos de investigación, estilos y enfoques son muy variados; revisión de la imagen estereotipada de las mujeres como elemento pasivo de la sociedad, revisión de numerosos conceptos erróneos acerca de la condición y el papel de las mujeres, abrir nuevos senderos para la investigación, son uno de los objetivos de este texto voluminoso. En breve, un punto de partida, una investigación a seguir y de gran interés, sobre todo si se toman, al menos, algunas de las sugerencias de aquella primera etapa del feminismo, el que fue señalado por Rosa Luxemburgo y Clara Zetkin.